

## Lettre Juillet-Août 2019 Newsletter July-August 2019

Université

de Strasbourg

lundi, 1er juillet 2019

Numéro 131

# Dans ce numéro

1. Éditorial Quatre ans après l'ouverture du premier diplôme en éthique animale

And in English

Four years after the opening of the first (master's) degree program in animal ethics

- 2. Publications récentes
- 3. En ligne Online
- 4. Actualités des mois de juillet-août 2019
- 5. Appel à communications
- Retenez dès à présent
- 7. Appel à candidatures
- 8. L'AAMES
- 9. Soutenir l'éthique
- 10. Divers

## Éditorial



## Quatre ans après l'ouverture du premier diplôme en éthique animale

Il y a quatre ans, était publiée dans de nombreux journaux l'annonce de l'ouverture du premier master en France portant sur l'éthique et le droit de l'animal. Le CEERE et l'Université de Strasbourg innovaient dans ce domaine. En septembre prochain (2019), la cinquième promotion du master commencera son année universitaire. Il était difficile de s'imaginer en 2015 que la création de ce diplôme allait donner un « coup de pied dans la fourmilière » et engendrer

la mise-en-place de nombreuses autres formations comme le Diplôme universitaire (DU) de Limoges en droit animalier, le DU en droit des animaux de Toulon, l'Unité d'enseignement sur le droit des animaux à l'université de Bretagne occidentale, le Diplôme d'établissement VetAgro Sup « Protection animale : de la science au droit » et dernièrement, le DU « Animaux et Sociétés » à Rennes abordant plus l'éthique et la société. Cependant, seule l'Université de Strasbourg propose un master, diplôme reconnu au niveau de l'état, abordant conjointement, l'éthique, le droit et l'éthologie. Les responsables du master défendent en effet une approche interdisciplinaire. Un juriste qui ne connait pas l'animal (éthologie) ne peut le défendre. De même qu'un éthologue qui ne connait pas la loi (Droit animal) ne peut le défendre. Au milieu de ces deux matières, l'éthique permet de mieux comprendre les courants de pensée passés et contemporains afin de mieux protéger les animaux non humains et les utilisateurs de ces animaux. Depuis la création du master, de nombreuses personnes en formation initiale et en formation continue ont suivis les enseignements. Des chercheurs, des directeurs de parcs animaliers, des membres de Ministères, des avocats, des dirigeants d'association de protection animale se sont spécialisés. Des étudiants diplômés sont devenus des juristes dans des associations, des doctorants en éthique, des enseignants, des vétérinaires, etc. Mais les objectifs du master étaient aussi de s'ouvrir au grand public, via des colloques interdisciplinaires. Ainsi, c'est plus de cinq cents personnes qui ont assisté à des conférences portant sur la relation homme-animal et son évolution au cours des siècles. Il ne s'agit pas simplement de comprendre l'animal mais aussi de comprendre l'homme dans cette relation anthropozoologique. Des sujets discutés lors de ces colloques sont aujourd'hui d'actualité et couverts par les journaux, tels que la captivité des cétacés, les animaux sauvages dans les cirques, l'abattage des animaux pour l'alimentation, la problématique des loups en France ou bien encore la personnalité juridique de l'animal. Le CEERE est devenu un acteur majeur de l'éthique animale en France et même au niveau international avec de plus en plus d'interventions des enseignants du master. Cette éthique est importante non seulement pour les animaux non-humains mais aussi pour la prise de conscience de l'humain et son empathie envers son prochain et la société.

**Cédric Sueur,** Maître de conférences en Éthologie, Institut Pluridisciplinaire Hubert Curien, Responsable de la spécialisation en éthique animale du CEERE

#### And in English

Four years after the opening of the first (master's) degree program in animal ethics.

Four years ago, many Newspapers published the announcement of the opening of the first Master's degree program in France on Ethics and Animal Rights. CEERE and the University of Strasbourg were innovating in this domain. In September (2019), the fifth set of the

Master's program will begin its academic year. It was hard to imagine in 2015 that the creation of this degree program was going to stir up a hornet's nest and lead to the setting up of many other similar programs, such as: the University Diploma (Fr: *diplôme universitaire* DU) in Limoges in Animal Law, the DU in Animal Law of Toulon, the teaching unit on Animal Law at the University of Western Brittany, the VetAgro Sup Diploma named, "Animal protection: from science to law," and recently, the DU in "Animals and Societies" in Rennes, with additional course work in Ethics and Society. However, only the University of Strasbourg offers a Master's degree, recognized at the state level, which concurrently incorporates Ethics, Law and Ethology. The management of the Master's degree program staunchly favours an interdisciplinary approach. A lawyer who does not know about animals (ethology) cannot defend them. Just as an ethologist who does not know the law (animal law) cannot defend it. In the midst of these two disciplines, ethics allows for a better understanding of past and contemporary currents of thought in order to better protect nonhuman animals and the users and owners of these animals.

Since the creation of the Master's program, many people, both in initial and continuing education, have taken the courses. Among those who have specialized through this program are: researchers, directors of animal parks, members of Ministries, lawyers, leaders of animal welfare associations, etc. Graduate students have gone on to become lawyers in associations, doctoral students in ethics, teachers, veterinarians, etc. But among the objectives of the Master's program was also to reach out to the general public, through interdisciplinary symposia. In this wise, since inception, more than five hundred people have attended lectures on the human-animal relationship and its evolution over the centuries. This is not just about understanding the animal but also, about understanding the human being in this anthropozoological relationship. Topics discussed at these conferences are now topical and covered by Newspapers. Such topics include, the captivity of cetaceans, wild animals in circuses, the slaughter of animals for food, the problem of wolves in France, or even the legal personality of the animal. CEERE has become a major actor in animal ethics in France and even on the international stage with more and more interventions by teachers of the Master's degree program. This Ethics is important not only for the sakes of nonhuman animals, but also for awareness among humans, for empathy towards one's neighbor, and for the society.

**Cédric Sueur**, Associate professor, Pluridisciplinary Institute Hubert Curien, Member of CEERE

**Translation Mic Erohubie** 

## Publications récentes

## **Publications récentes**



Colette Eynard (dir.), Les vieux sont-ils forcément fragiles et vulnérables ?, Erès, 2019, 320 p.

Les auteurs sont très divers dans leur parcours professionnel, leurs centres d'intérêt : sociologues, psychologues, conseillers techniques. Mais ils sont tous consultants en gérontologie et membres de l'Association du réseau de consultants en gérontologie. Leur dernière publication, fruit d'échanges et de discussions, met en chantier des « étiquettes » aujourd'hui facilement accolées aux vieux, et en particulier celle de « vulnérable ». Ils interrogent ce qui fabrique ces étiquettes, leurs effets, et comment elles se plaquent à des individus qui avancent en âge dans un parcours de vie toujours singulier. Avec eux, nous entrons très concrètement dans des univers et des enjeux qui ne nous sont pas tous familiers : vieillir dans la rue et peut-être passer un temps de sa vie dans une pension de famille, être personne immigrée et vieillir en foyer de

travailleurs, être en situation de handicap, vivre en établissement jusqu'à la retraite et passer alors dans un « hébergement ordinaire ». Chacune de ces observations nous amène à nous interroger sur les risques de rupture entre les capacités de l'individu qui avance en âge et son environnement ou, au contraire, comment la personne se façonne en étroite interaction avec son milieu et ses déterminants. Interactions, interdépendances, adaptation... Nous sommes bien dans la question de l'homme dans son environnement.

Et il nous faut entendre l'environnement dans ses dimensions physiques, matérielles, spatiales mais aussi, bien sûr, humaines et organisationnelles, avec toutes les représentations qui les sous-tendent. Merci aux auteurs de porter attention aux

vulnérabilités croisées entre ces vieux fragiles et vulnérables et les professionnels de l'accompagnement, de l'aide et du soin, et, plus largement, aux effets des organisations et des dispositifs de politiques publiques. Alain Villez nous propose ainsi une lecture pleine de sens de l'évolution des politiques gérontologiques en matière d'hébergement et de soins : il montre le double clivage qui s'est opéré, à la fois par un critère d'âge et un critère de dépendance : ce clivage produit une segmentation des parcours de vie par l'habitat (domicile, résidence autonomie, EHPAD).

Nous entrons alors en pleine résonance avec l'avis n°128 « Enjeux éthiques du vieillissement » du Comité Consultatif National d'Éthique (février 2018). Dans une perspective d'éthique de la vulnérabilité, les rapporteurs s'inquiétaient du sens qu'avait « la concentration des personnes âgées entre elles dans des établissements dits d'hébergement ».

À travers cet ouvrage, nous avançons dans la définition qu'ont les auteurs de la précarité, de la fragilité, de la vulnérabilité, nous percevons leur besoin de ne pas se cantonner à une définition biomédicale de la fragilité du sujet âgé. Nous donnons corps au contexte dans lequel vit le sujet âgé. Nous mesurons l'écart entre l'enfermement dans une « catégorie de vieux » et l'attention à l'homme qui avance en âge. D'autres travaux de philosophes nous aideront sans doute à donner forme à la question de l'autonomie du sujet quand le corps défaille et quand, en surcroît, des modes de lien aux autres et au monde vulnérabilisent. Qu'en est-il de ce « forcément fragiles et vulnérables » ?

Marie-Christine Pfrimmer, Coordinatrice pédagogique master « Gérontologie, vieillissement, éthique et pratiques professionnelles », Université de Strasbourg

En ligne - Online



# Denis Berthiau, *Le Virage bioéthique*, Paris, coll. Éthique en contextes, Ed. L'Harmattan & Fondation Ostad Elahi, 2019, 215 pages, 23 EUR

Enseignant-chercheur à l'université Paris-Descartes, membre du comité d'éthique clinique de l'hôpital Cochin, le juriste universitaire qu'est Denis Berthiau écrit cet ouvrage pour tenter d'apporter sa contribution à la révision de la loi bioéthique en France (p.14). Il commence ainsi par dire pendant cinquante pages, ce qu'est pour lui, l'éthique, l'éthique appliquée à la médecine, l'éthique médicale et le positionnement du droit dans le raisonnement éthique, et cela dans une perspective où il emploie le « je » plutôt que le « nous » ou le « on ». Il revendique une position de « franchise » (p.13) et une fréquentation du « monde médical comme patient » car « atteint d'un syndrome dit de Marfan ». À partir de là, le reste de l'ouvrage consistera à reprendre certaines grandes questions bioéthiques qu'il

considère d'actualité sous le mode du « choc » : la fin de vie comme « choc des pouvoirs », les interruptions volontaires de grossesse comme « choc des détresses », l'assistance médicale à la procréation comme « choc des possibilités » et enfin la contraception définitive comme « choc des vouloirs ».

Au fond, les cinquante premières pages mettent en place une définition de l'éthique qui intervient dans « deux champs d'action » : « l'éthique qui sert à prendre nos décisions générales » et d'autre part « l'éthique de cas particulier ou de la décision individuelle » (p.26) et cela permet ensuite à l'auteur d'argumenter dans le sens d'une liberté totale de décision aussi en fin de vie que pour les autres thématiques, y compris la contraception définitive, et cela au nom de la franchise du premier concerné ; et parce que « le plus grand ennemi de la réflexion éthique en matière médicale est donc la médecine elle-même et la plupart du temps non intentionnellement » (p.25). Berthiau reproche fréquemment aux soignants dans cet ouvrage de priver les patients de « l'aide à mourir active » qu'il souhaite parce que cela est contraire à leur formation et à leurs convictions. Les médecins ne sont pas non plus les mieux placés pour juger du « caractère inapproprié » des directives anticipées des patients... Idem pour l'avortement : il faudrait pouvoir « accéder à la demande » de toutes les femmes (p.127)

L'auteur donne l'impression que les patients savent toujours absolument mieux ce qui leur convient. L'ignorance du besoin de protéger parfois un patient contre lui-même semble témoigner de l'absence d'expérience soignante de l'auteur. Seuls sont pris en compte des arguments à charge afin de changer la loi considérée en l'état actuel comme source de « non-éthique ». L'abrogation des limites serait-elle source d'humanisation ? Je ne peux le penser.

Marie-Jo Thiel, Directrice du CEERE



Francisco Quesada Rodriguez, *La bioética de la responsabilidad segun Hans Jonas*, Ed. Comillas, Universidad Pontificia, coll. Catedra de Bioética 31, 2018, 308 pages.

L'ouvrage publié dans le cadre de la chaire de bioéthique de l'université pontificale Comillas à Madrid par un spécialiste de bioéthique aborde un sujet qui ne manque pas d'intérêt : il met en relation la bioéthique avec des philosophes comme Spinoza, Whitehead, et surtout Hans Jonas dans leurs conceptions anthropologiques. L'auteur interroge la pertinence du philosophe à informer le débat bioéthique et la notion de responsabilité. **Marie-Jo Thiel,** Directrice du CEERE

## **En ligne - Online**



À (re)découvrir en ligne sur notre site http://ethique.unistra.fr, sur la page web Canal C2 Éthique ou sur les sources indiquées cidessous :

- Forum européen de Bioéthique « Mon corps est-il à moi ? » du 28 janvier au 02 février 2019 à Strasbourg : Le replay est accessible sur la chaîne YouTube du FEB : https://www.youtube.com/user/FEBioethique
- Marie-Jo Thiel, Grand invitée de la rédaction de RCF le 26 mars 2019. Interview Stéphanie Gallet, avec montage film : https://rcf.fr/la-matinale/abus-sexuels-il-faut-repenser-toute-la-gouvernance-de-l-eglise-pour-marie-jo-thiel
- Marie-Jo Thiel, Invitée RFI le 26 mars 2019 par Geneviève Delrue sur les abus sur mineurs dans l'Église catholique. Durée 48'. Diffusion le 7 avril 2019. Rediffusion durant l'été 2019. http://www.rfi.fr/emission/20190407-eglise-catholigue-abus-sexuels-mineurs-thiel-marie-io
- Depuis samedi 27 avril 2019, émission hebdomadaire « **Au-delà des abus** », **RCF Alsace**, diffusion tous les samedis à 9h45 et le dimanche à 17h00. Réalisation **Marie-Jo Thiel.** https://rcf.fr/spiritualite/au-dela-des-abus
- Matières à penser, une émission de Dominique Rousset Vieillir (5/5) Vivre longtemps, vivre toujours (19 oct. 2018) :

https://www.franceculture.fr/emissions/matieres-a-penser/vieillir-55-vivre-longtemps-vivre-toujours

- Les Rencontres de bioéthique à Sciences Po: Bioéthique, des défis politiques et sociétaux? Captation de la soirée organisée le 19 février à Sciences Po Paris, dans le cadres des États généraux de la bioéthique: http://www.espace-ethique.org/ressources/captation-int%C3%A9grale/les-rencontres-de-bio%C3%A9thique-%C3%A0-sciences-po-bio%C3%A9thique-des-d%C3%A9fis
- « La force d'être vulnérable » avec entre autres Talitha Cooreman-Guitin active au CEERE : pour voir la vidéo, cliquez ici !

Vous pouvez retrouver tous les enregistrements vidéo des Journées internationales d'éthique ou des émissions impliquant le CEERE depuis la page web Canal C2 Éthique. Par ailleurs vous pouvez également retrouver depuis le site de la Fondation Ostad Elahi des entretiens filmés, ainsi que des conférences, des colloques (sur la solidarité, la famille, l'entreprise...) centrés sur l'éthique : www.fondationostadelahi.tv

# Actualités en éthique

## Actualités du mois de Juillet-août 2019



Dimanche 30 juin au samedi 13 juillet - Graz

International Summer School Seggau Thème: Radical (dis)engagement Lieu: Seggau Castle, Leibnitz, Austria

Dimanche 30 juin au vendredi 5 juillet - 16ème

Université d'été francophone en santé publique

Thème : Santé publique

Lieu: Besançon

Mardi 2 au dimanche 7 juillet - 26ème session du Comité international de bioéthique

Thème : PMA et la parentalité ; responsabilité individuelle en matière de santé ; éthique des usages de la terre ; l'éthique de l'intelligence artificielle (IA) et implications éthiques de l'Internet des obiets

Lieu: Thaïlande, Bangkok

Mercredi 3 juillet - Journée d'étude CERNA

Thème : Anonymisation des données de recherche à caractère personnel De 09h30 à 17h - Amphi B310 - Télécom ParisTech, 46 Rue Barrault - Paris

Mercredi 3 juillet - Conférence Éthique et valorisation des données

Thème : Éthique et valorisation des données

Lieu: De 14h à 19h - Amphithéâtre Descartes - 17 rue de la Sorbonne - Paris

**Vendredi 5 au Samedi 6 juillet** – The 6<sup>th</sup> European Conference on Ethics, Religion & Philosophy (ECERP2019)

Thème : Value and Values

Lieu: The Jurys Inn Brighton Waterfront, Brighton, UK

Lundi 8 au vendredi 12 juillet – 18th SUMMER COURSE IN BIOETHICS July 8 to 12, 2019

- Rome, Italy

Thème: Bioethics, Public Health, and Infectious Global Health Threat

Lieu: Rome, Italy

Mardi 9 au vendredi 12 juillet - 11ème Colloque international Beyond Humanism

Conference

Thème : Posthumanisme critique et Transhumanisme - Vers un changement de paradigme

du posthumain?

Lieu: Université catholique de Lille

Du samedi 13 au dimanche 14 juillet – International Academic Conference on Business

Ethics, Social Science and Knowledge Management

Thème: Business Ethics, Social Science and Knowledge Management

Lieu: Paris, France

Du Lundi 22 au mercredi 24 juillet - 7th International Conference on Ethics Education

Thème: Rediscovering the world

Lieu: Porto, Portugal

Du Lundi 19 août au vendredi 23 août – 2ème formation du Comité national de bioéthique

du Paraguay Thème : Bioéthique

Lieu: De 9h à 18h - Paraguay, Asunción

Du Lundi 19 août au mercredi 21 août - colloque 2019 de l'Atem (association des

théologiens pour l'étude de la morale)

Thème: Croissance-décroissance, quel imaginaire pour la pensée économique?

Lieu: Saint Maurice (Suisse)

Du mercredi 28 août au samedi 31 août – International Congress of the European Society

for Catholic Theology (AETC)

Thème: Hope. Where does our Hope lie?

Lieu: Bratislava, Slovakia

Pour en savoir plus sur toutes ces manifestations et celles qui suivent les autres mois : cliquez sur les dates ou rendez-vous sur notre site Internet http://ethique.unistra.fr Rubrique « Agenda ».

## Appel à communications

## Appels à communications

Appel à communications 6ème Colloque international du Réseau d'Études International sur l'Âge, la CitoyenneTé et l'Intégration Socioéconomique (REIACTIS) – Société inclusive et avancée en âge, 4-5-6 février 2020, Metz Congrès Robert Schuman



Le 6ème colloque international Société inclusive et avancée en âge est organisé par le REIACTIS et l'Université de Lorraine en lien avec différents réseaux scientifiques et sociétés savantes : CR6 le l'Association Internationale des Sociologues de Langue Française (AISLF), le RT7 de l'Association Française de Sociologie (AFS), et le GIS : Institut de la Longévité des Vieillesses et du vieillissement (ILVV)

notamment. Son conseil scientifique international est composé de plus de 80 membres d'universités issus de trois continents (Amérique, Afrique, Europe).

En 2002, l'Organisation des Nations Unies (ONU) lançait le slogan « Une société pour tous les âges ». Près de 20 ans plus tard, et plus de 70 ans après la Déclaration universelle des droits de l'homme, la recherche d'une société plus inclusive continue d'alimenter les débats publics, de nourrir les politiques publiques et d'interroger les chercheurs.

Cette quête d'une société inclusive dépasse la seule question des aînés et rejoint le rapport des sociétés contemporaines à la diversité. Si le vieillissement des individus et des populations peut induire des spécificités dans les rapports à autrui et à l'environnement, il n'est pas appréhendé ici comme un phénomène hermétique aux autres données, souvent cumulatives, reliées aux processus d'exclusion tels le genre, les situations de handicap, l'origine ethnique, ou encore le niveau socio-économique. Une société inclusive pose d'emblée la question de l'Autre différent.

La date de dépôt des contributions est repoussée exceptionnellement au 6 juillet 2019 minuit heure de Paris. Site web : www.reiactis.com



Appel à communications XXXVIèmes Journées du développement de l'Association Tiers-Monde -Croissance, développement et inégalités. Un développement de plus en plus inégal ? LiRIS et ESO -Université Rennes 2 - 27-28-29 mai 2020

Les inégalités sont une conséquence du développement, qui est un processus polarisé. Longtemps « l'hypothèse de Kuznets » a fondé une vision dominante des économistes sur cette question. Elle énonce que les inégalités se creusent au début de la croissance puis se réduisent. Depuis, les données confirment de moins en moins ce schéma. D'ailleurs, comme l'avait reconnu l'auteur, cette hypothèse s'appuyait sur des extrapolations aux États-Unis et l'enjeu de l'article, publié pendant la guerre froide, était d'éloigner les pays sous-développés de la tentation (égalitaire) du Communisme. Depuis, l'attrait de ce dernier s'est atténué et de multiples travaux récents révèlent, au contraire, une tendance générale à l'augmentation des inégalités dans le monde en développement. Dans l'Asie de la croissance rapide par exemple, alors que le Japon, Taïwan ou la Corée du Sud s'étaient d'abord distingués par un développement partagé, désormais en Asie du Sud-Est ou en Chine l'augmentation des revenus et l'expansion des classes moyennes ne se traduisent pas par un renforcement de la mobilité sociale, mais au contraire par un approfondissement des inégalités. Ailleurs, en Europe, où les transferts publics ont longtemps limité les inégalités et favorisé la convergence, leur durcissement actuel empêche la poursuite de l'intégration et menace la cohésion et la coopération internationale de l'Union européenne (UE)....

Date limite d'envoi des propositions de communication 6 octobre 2019

Sites web: https://atm2020.sciencesconf.org/

http://www.mondesendeveloppement.eu, rubrique Association Tiers-Monde

## Appel à candidatures

## Appel à candidatures

### Appel à candidatures - Edition 2019 Prix UNESCO Avicenne d'éthique scientifique



L'UNESCO lance l'appel à candidatures pour l'édition 2019 du Prix UNESCO Avicenne d'éthique scientifique qui récompensera cette année les activités d'individus et de groupes œuvrant dans le domaine de la promotion de « L'éthique de l'environnement » avec un accent sur l'éthique des changements climatiques et la durabilité de l'environnement. Les candidatures

doivent tenir compte du thème de cette année, ainsi que de la vision thématique spécifique

Conformément aux Statuts en vigueur du Prix, en plus des Etats- membres et ONG, membres de diverses organisations universitaires et partenaires de l'UNESCO œuvrant dans le domaine de l'éthique de la science et de la technologie, peuvent présenter des candidatures à ce Prix. À cet égard, nous espérons que votre Organisation ou vous pourrez proposer un candidat précieux pour l'édition du prix de cette année et soumettre le dossier

Pour vous faciliter la tâche, les formulaires de candidature en anglais et en français, ainsi que les informations détaillées concernant cet appel à candidatures pour le prix, sont joints aux formats Word et PDF. Les documents sont également disponibles sur le site Web du Prix: www.unesco.org/shs/Avicenna.

Les formulaires de présentation de candidature doivent être reçus par le Secrétariat du Prix au plus tard le lundi 9 septembre 2019, à 23 h 59 (heure de Paris, UTC + 1).

Les utilisateurs possédant un compte de l'UNESCO peuvent soumettre des candidatures en ligne à l'adresse suivante: www.unesco.org/avicenna.

Les autres désignateurs attitrés potentiels peuvent demander un compte à l'adresse suivante: www.unesco.org/avicenna/account.

Le Secrétariat du Prix: (téléphone d'information: + 33 1 45 68 06 54 ou + 33 1 45 68 14 08; E-mail: Avicenna.prize@unesco.org) reste à votre disposition pour toute information complémentaire sur le Prix et le processus de proposition des candidatures.

### L'Institut d'études avancées de l'université de Strasbourg (USIAS) lance un appel à projets pour des Fellowships 2020.

Date limite de dépôt des candidatures : 20 septembre 2019 (13:00 CET)

L'Institut d'études avancées de l'université de Strasbourg (USIAS) a été créé en 2012 dans l'objectif de financer des recherches originales de haut niveau dans tous les domaines scientifiques et d'offrir une plateforme d'innovation intellectuelle. Afin d'atteindre cet objectif, l'USIAS accueille des chercheurs de tous pays et domaines scientifiques. Chaque année, l'Institut attribue environ 15 fellowships pour une période de 3 à 24 mois.

Les fellowships sont accessibles aux chercheurs :

- Non basés à Strasbourg, qui souhaitent y effectuer des recherches en collaboration avec des chercheurs locaux et/ou utiliser des équipements spécifiques à Strasbourg. Les chercheurs devront être employés sur, au minimum, un poste de professeur adjoint « tenure track » (ou équivalent).
- De Strasbourg, qui souhaitent travailler sur un projet de recherche particulièrement original, où ils appliqueront leurs connaissances et leurs compétences à de nouveaux sujets en dehors de leur domaine de recherche actuel. Le dépôt d'un projet en collaboration avec un candidat externe est particulièrement encouragé. L'appel est ouvert aux chercheurs employés sur un poste permanent avec au minimum le statut de maître de conférences ou de chargé de recherche (ou équivalent).

Les candidatures doivent être rédigées en anglais afin de permettre l'évaluation internationale (à l'exception de sujets ayant trait à la langue et à la littérature française; voir le quide du candidat).

Vous trouverez toutes les informations sur le site web :

http://www.usias.fr/appels/fellowships-2020/ (français)

http://www.usias.fr/en/calls/fellowships-2020/ (anglais)

# Retenez dès à présent

## Retenez dès à present



Bioethics and Ethics of Science and Technology - Sector for Social and Human Sciences - UNESCO - VI Regional Ethics Teacher Training Course, Montevideo, Uruguay (7-10/10/2019)

The Bioethics and Ethics of Science Programme of UNESCO for Latin America and the Caribbean organizes the "VI Regional Ethics Teacher Training Course" in Montevideo (Uruguay) from 7-10 October 2019. Organized jointly by UNESCO and Universidad de la República, the activity is aimed to train bioethics teachers (at the graduate and postgraduate level) in the design of educational programmes and other innovative educational strategies. It is a unique opportunity framed within the Ethics Training Teachers Course of UNESCO that will gather renowned international bioethicists around key education issues of Bioethics from a Human Rights Approach.

<u>Here</u> you will have access to detailed information (Spanish) on the invited professors and the Programme. For additional information, we invite you to communicate with us (Ms. Inés Garese mi.garese@unesco.org).

Website: www.unesco.org/shs/ethics/geobs

### 8<sup>th</sup> Edition of the Intensive Course on Foundational Approaches, Contemporary and Educational Issues in Nursing Ethics - (Leuven, Belgium, 3-6 December 2019)

The Centre for Biomedical Ethics and Law of the KU Leuven is organizing the 8<sup>th</sup> edition of the *Intensive Course on Nursing Ethics*. The objective of the course is to foster exchanges on foundational and methodological approaches as well as on contemporary and educational issues in nursing ethics. This course works from an interdisciplinary – philosophical, nursing, clinical-ethical – perspective.

During the course, national and international experts will give presentations on various topics in the domain of nursing ethics. There will be time for intensive discussions. The language of instruction will be English.

The course is of interest to participants from diverse professional backgrounds, such as nursing, medicine, philosophy and theology, health care administration, and is open to health care workers, people from universities and university colleges, members of ethics committees or ethics consultation services, and PhD students undertaking courses of study in these areas.

Detailed information on program, funding opportunities, registration and payment can be found at our website www.cbmer.be under *Intensive Course* 

## L'AAMES

# L'Association des Amis du Master Éthique de Strasbourg (l'AAMES)



L'objectif de l'AAMES est de rassembler les personnes qui sont ou ont été impliquées dans le Master d'éthique : anciens étudiants, étudiants en cours de formation, les membres du personnel, les intervenants, ainsi que toutes les personnes qui se sentent liées de près ou de loin au CEERE.

À partir de ce réseau de forces vives, nous nous proposons entre autres de promouvoir les réflexions éthiques sur la base des expériences respectives de ses membres ;

Accompagner et relayer des projets et des actions concrètes liés à une démarche éthique (projets humanitaires, éducatifs, etc.)

• Proposer un tutorat aux nouveaux étudiants en Master d'éthique.

#### Activités de l'AAMES

L'action du « Mois de l'Autre » dans les établissements scolaires.

Pour la troisième année, l'Association des Amis du Master Éthique de Strasbourg (AAMES) apporte sa contribution aux réflexions éthiques dans les lycées, dans le cadre du « Mois de l'Autre », une action qui a été initiée en 2004 par la Région Alsace, en partenariat avec l'Académie de Strasbourg. L'objectif de cette action est de sensibiliser les lycéens et jeunes apprentis d'Alsace à « la tolérance et au respect de l'Autre dans toutes ses différences, aussi bien sociales que culturelles, religieuses, liées au sexe ou à un handicap ». L'animation que l'AAMES propose s'intitule « Retrouver un visage ». À travers le jeu du regard, le photo-langage et le théâtre-forum, notre animation consiste à sensibiliser les jeunes sur le regard et le jugement qu'on peut porter sur « l'autre » qu'on pense différent de nous. Nous travaillons donc sur ces deux points (le regard et le jugement). L'intérêt pédagogique est d'amener les jeunes à mieux connaître et comprendre l'Autre, à réfléchir sur la notion d'égalité, les inégalités, les discriminations dans la vie quotidienne, et leur gravité respective au regard des droits des personnes. Nous travaillons aussi sur la manière de repenser le « vivre-ensemble » au sein de la classe, de l'établissement et de la société en général.

• Organisation des rencontres d'étudiants en master 2 et doctorants en Sciences humaines et sociales.

L'objectif est de tisser des liens entre étudiants s'adonnant à un travail de recherche, tous niveaux confondus (pour le moment à partir du Master 2). L'idée n'est pas d'être dans une démarche de formation, mais plus précisément d'échanger entre nous, en croisant les disciplines, entre autres l'histoire, la sociologie, l'éthique et le droit. Nous pensons mettre en place environ trois temps de rencontre, d'ici à la fin de l'année, le dernier aura pour vocation à être un espace de "test" où les étudiants de M2 pourront s'essayer à la communication (projet de thèse ou mémoire de master), sans l'enjeu de l'évaluation.

Soyez nombreux à nous soutenir en adhérant à l'AAMES! contact : ceere @unistra.fr

## Soutenez l'éthique!

# Soutenez l'éthique! Soutenez-nous! Et... payez moins d'impôts!



Vous aussi vous aimez l'éthique? Vous aimez ce que nous faisons? Chaque mois vous recevez la lettre du CEERE? Vous appréciez les événements que nous organisons et les formations que nous proposons? Nous avons d'autres projets encore: des bourses pour nos étudiants, des soutiens pour des déplacements, augmenter nos échanges internationaux, etc. Le travail autour de l'éthique, de la recherche et l'enseignement, la formation et les sensibilisations autour de qui peut humaniser, ne peut se faire sans un minimum de moyens. Soutenez l'éthique!

Ensemble nous pouvons construire un monde plus humain.

#### Donner au CEERE, c'est payer moins d'impôts.

Depuis le 1er janvier 2009, une fondation partenariale de l'Université de Strasbourg, la Fondation université de Strasbourg, a été créée pour accompagner les grands projets de l'Université tels que le handicap, des bourses sociales, des chaires d'enseignement mais également l'éthique via le CEERE. Ainsi, donner de l'argent au CEERE en mentionnant « Éthique – CEERE » vous permet désormais de payer moins d'impôts!

#### Quels sont les avantages fiscaux ?

Particulier, vous bénéficiez d'une déduction fiscale de 66% du montant de votre don dans la limite de 20% de votre revenu imposable. Par exemple, si vous avez 1000 € disponibles pour nous soutenir, faites-nous un don de 3000 €! Vous récupérez la différence sur votre feuille d'impôts! Entreprise, vous bénéficiez d'une déduction fiscale de 60% du montant de votre don dans la limite de 0,5% de votre chiffre d'affaires. Si vous payez l'ISF, vous bénéficiez d'une déduction fiscale de 75% du montant de votre don dans la limite de 50 000 € par an. Le don au CEERE vous rend acteur du travail éthique. Grâce à vous des projets autour de l'éthique peuvent voir le jour. Ensemble, nous pouvons ainsi construire un monde « plus humain ».

#### Comment faire ?

C'est très simple. Il vous suffit de compléter le bulletin de don en cliquant ici et d'y joindre un chèque à l'ordre de « Fondation Université de Strasbourg » en précisant que vous souhaitez flécher la somme allouée vers l'« éthique – CEERE » et d'envoyer le tout à :

Fondation Université de Strasbourg – 8, allée Gaspard Monge – BP 70028 – F – 67083 Strasbourg Cedex. Vous recevrez alors un reçu fiscal permettant de déclarer votre don lors de votre déclaration d'impôts. Plus de renseignements sur http://fondation.unistra.fr

#### **Divers**

## **Divers**

#### Lettres du CEERE

Les lettres précédentes peuvent être lues sur notre site ethique.unistra.fr Rubrique Actualités en éthique.

Si vous voulez vous abonner (C'est gratuit!): connectez-vous sur notre site.

Dans la colonne de gauche de la page d'accueil, il suffit de cliquer sur le lien correspondant.

AUTOUR DE VOUS des femmes et des hommes sont intéressés par les questions éthiques :

envoyez-leur notre LETTRE du CEERE ;

envoyez-nous leur adresse mail et nous les abonnerons!

# Directrice de publication Marie-Jo THIEL

#### Désabonnement

Si vous voulez vous désabonner : adressez-nous un mail à ceere@unistra.fr

### Aider, suggérer, pourquoi pas?

Si vous avez des suggestions, si vous voulez nous aider, devenir BÉNÉVOLE (travail de secrétariat, de traduction, d'informatique, de communication, de mise sous enveloppe, de filmage... selon compétences reconnues), nous soutenir financièrement (via la Fondation de l'Université de Strasbourg), faire un stage (domaines : secrétariat, informatique, relations internationales...) : contactez-nous à ceere @unistra.fr ou en vous adressant directement à mthiel@unistra.fr. Vous pouvez également nous téléphoner aux heures de bureau.

Toute bonne volonté est bienvenue!



Bel été! Bonnes vacances!

Have a great and restful summer time!



Prochaine Lettre du CEERE en septembre 2019!

Nous contacter Tél. Secrétariat +33 (0) 3.68.85.39.68 Tél. Direction +33 (0) 3.68.85.39.52 ceere@unista.fr